

**LOS TEQUES:
UNA APROXIMACIÓN A SU HISTORIA E
IDENTIDAD CULTURAL, 1777 – 2003 (*)**

José Marcial Ramos Guédez ()**

“A casi siglo y medio de distancia asombra todavía ver la capacidad de trabajo de estos hombres, la probidad de su conducta y el espíritu de sacrificio y constancia para sacar adelante un Concejo Municipal [1853] en una diminuta, pobre y aislada aldea como Los Teques de 3.670 habitantes, que luego setenta y cuatro años más tarde, el 13 de febrero de 1927, sería la pujante capital del Estado Miranda” Ver: Leal, Ildefonso. “Los Teques: una modesta aldea de nueve faroles (1853)” En: **Boletín de la Academia Nacional de la Historia**. Caracas, Tomo LXXXVI, N° 341, Enero – Febrero de 2003. p. 15.

El nombre de la ciudad de Los Teques, tiene su origen en una de las etnias indígenas pertenecientes al área cultural de los caribes, la cual habitaba el territorio del valle de Caracas y sus zonas adyacentes, mucho tiempo antes de la llegada de los conquistadores y colonizadores europeos. Los indios teques eran vecinos y del mismo grupo étnico-lingüístico de los Caracas, Cumanagotos, Toromaynas, Guarenas, Quiriquires, Gayqueries, Meregotos, Mariches, Tarmas, Charagotos, etc. Todos ellos, hablaban la lengua caribe y convivían desde el punto de vista social, como familia extendida “...consistente en la convivencia de una pareja de cónyuges mayores, con los hijos y aún los nietos casados y a su vez con descendencia”.¹ Desde el punto de vista económico, las comunidades indígenas antes citadas, cultivaban el maíz, la yuca, el hayo, etc., e igualmente se

* Discurso de Orden: 226° Aniversario de la elevación de Los Teques a Parroquia Eclesiástica. Alcaldía del Municipio Guaicaipuro.

Doctor en Historia, docente e investigador jubilado de la Universidad Simón Bolívar (USB).

1 Acosta Saignes, Miguel. *La población del Estado Miranda En: El Estado Miranda. Su tierra y sus hombres*. p. 99.

dedicaban a la pesca y a la cacería de diversos animales. Además, preparaban el cazabe, bebidas alcohólicas del maíz o de la yuca y practicaban el comercio a través del trueque de diferentes frutos, objetos artesanales y minerales (oro, piedras preciosas y otros).²

Los indios Teques comandados por el cacique Guaicaipuro y sus aliados de otras etnias que poblaban el Valle de Caracas y los valles del Tuy, se enfrentaron con valentía y furor a la penetración hispana a mediados del siglo XVI, cuando los europeos después de consolidarse en Coro y en el Oriente del país, se trasladaron hacia el Centro en la búsqueda de nuevas tierras y riquezas minerales. Estas hazañas y múltiples combates, representan para nuestros anales históricos, las primeras voces de protestas, rebeldía y defensa de los valores autóctonos y de algo aún más sagrado como fue la protección de sus comunidades, sus áreas de cultivo y la fauna, que les garantizaban sus medios de subsistencia. Además "...Tenía Guaicaipuro un gran poder de convicción y logró formar conciencia entre los suyos para defender la tierra que les pertenecía. Por eso pudo coordinar alianzas con grupos de su raza bastante diferentes en vista y costumbres. Llegó a personalizar los caciques heroicos que ya habían desaparecido y a capitalizar las leyendas que contaban las luchas de sus antecedentes..."³

Nuestro cacique Guaicaipuro, vivió en el sitio de Suruapay o Suruapo cerca de la actual población de San José de Los Altos. Como podemos apreciar, Guaicaipuro inició sus combates en primer lugar contra Pedro Miranda, quien dirigía la explotación de las minas de oro que hubo en Los Teques; más tarde luchó contra el conquistador Juan Rodríguez Suárez y luego contra Diego de Losada. Finalmente, es asesinado en el año de 1568, cuando defendía su morada y a su esposa e hijos, siendo los responsables de tan macabro hecho los soldados Francisco Infante y Sancho del Villar, quienes fueron enviados por Diego de Losada.

La población autóctona antes de la llegada de los europeos, era bastante numerosa y según noticias suministradas por un testigo de la época como lo fue Garcí González de Silva en el Valle de Caracas y zonas adyacentes, hacia 1567, existían unos 30.000 indígenas.⁴ Varias décadas después, se observa un acelerado exterminio de dichos habitantes, debido a los enfrentamientos bélicos y a las enfermedades traídas por los europeos: sarampión, viruela, romadizo, sífilis y otras.

El sometimiento de nuestros aborígenes y su posterior disminución demográfica, obligó a los europeos y a los blancos criollos a importar mano de

2 Acosta Saignes, Miguel. *Estudios de etnología antigua de Venezuela*. pp. 40- 43.

3 Magallanes, Manuel Vicente. *En la tierra de sosegadas lomas*. p.12.

4 Arcila Farías, Eduardo. *El régimen de la encomienda en Venezuela*. p.4.

obra esclava procedente del continente africano, la cual a lo largo de más de tres siglos tuvo que soportar sobre sus hombros y sus vidas, el desarrollo de gran parte de la economía del llamado Nuevo Mundo.⁵

Después de la muerte de Guaicaipuro, sus tierras y los indígenas de su grupo étnico, fueron entregados bajo el régimen de encomiendas, primero a Andrés González el 3 de febrero de 1571 y luego a Cristóbal Cobos, el 27 de octubre de 1572. Este hecho, ocasionó un conflicto entre ambos propietarios, que duró más de quince años.⁶ Además, vemos que a "...pesar de haber transcurrido uno diecisiete años, poco más o menos, desde la muerte de Guaicaipuro, su recuerdo quedaba vivo entre la raza aborigen; y si su pueblo había quedado totalmente aniquilado y sus súbditos dispersos y acogidos a otras encomiendas, Andrés González, el titular de la de su nombre, tenía un grupo de ellos en el fundo que poseía en el Valle de la Pascua o simplemente El Valle, hoy parte integrante de la ciudad de Caracas...".⁷

Al mismo tiempo, los caciques que habían luchado al lado de Guaicaipuro contra las huestes hispanas, también fueron distribuidos a encomenderos, siendo algunos de ellos: Paquare dado en encomienda a Marcos Gómez de Cascajales, Curutayma a Agustín de Ancona, Epoyma a Francisco Ramírez y Piaqueima a Hernando de la Cerda.⁸ Todas estas tierras, pasaron posteriormente al poder del Capitán Diego de Miquilena, quien más adelante las vende a doña Melchora Ana Tovar y Báñez, quien se convierte en la propietaria de "...una extensión comprendida entre el valle de San Pedro, Los Teques y el sitio de San Antonio de los Altos..."⁹ y luego aparece también como propietaria de grandes extensiones de tierras, la familia de los Ascanios, quien junto a la familia Tovar, formaban parte de la aristocracia territorial de la Venezuela colonial. Asimismo, vemos que en las cercanías de Los Teques, surgieron varios caseríos o aldeas: Retamal, San Pedro, Corozal, San Corniel, Lagunetas, Carrizal, Punta Brava y otros.

Desde finales del siglo XVI y durante todo el siglo XVII, Los Teques se mantuvo como un pueblo de encomiendas, dedicado principalmente a las actividades agrícolas, a través del uso tanto de mano de obra indígena sometida a servidumbre como de esclava de origen africano. Al respecto, Ildefonso Leal,

5 Ramos Guédez, José Marcial. *Contribución a la historia de las culturas negras en Venezuela colonial*. pp. 97 - 148

6 Adrián Serrada, Luis A. y otros. *Cuadernos de Historia Regional*. Los Teques. p. 12 e igualmente véase: María, Hermano Nectario. *Historia y conquista de la fundación de Caracas*. pp. 383 - 384

7 María, Hermano Nectario. *Ob. Cit.* p. 387.

8 Adrián Serrada, Luis A. y otros. *Ob. Cit.* p. 12.

9 *Idem.*

nos señala que en dicha localidad existían “...pequeños hatos de ganado[...] sembradíos de maíz, caña de azúcar [...] yuca y hortalizas [y su] gente [...] se desplazaba a sitios distantes con bestias de carga y alumbraba las noches con rústicas lámparas caseras de aceite.¹⁰ Posteriormente, encontramos que a finales del siglo XVIII, específicamente en el año “...1790 se inicia en los altos mirandinos la siembra del café [...] traído por los españoles a estos suelos ricos en materia orgánica, apropiados para este tipo de cultivo. Dos años después (1792), los Ascanios siembran café en Los Teques en el sector de Camatagua y la Quebrada de la Virgen”.¹¹

En el contexto de esta investigación, encontramos una fecha clave para la historia de Los Teques, se trata del 21 de octubre de 1777, pues ese día el Obispo Mariano Martí erigió a dicho pueblo como Parroquia Eclesiástica o curato independiente y con ello, estaba cumpliendo con el mandato del Rey Carlos III, quien solicitaba a las autoridades eclesiásticas continuar con sus obras evangelizadoras en los diferentes pueblos y aldeas de la Provincia de Caracas. Este curato se fundó para agrupar a los feligreses desde Carrizal hasta San Pedro, para que no continuaran dependiendo de la Iglesia de Macarao o de la de San Diego de Los Altos, y el primer sacerdote asignado a la Iglesia de San Felipe Neri de Los Teques, fue el Pbro. Br. Don Manuel Antonio Fernández Feo, quien entre otras cosas, elaboró en 1778 “...el primer censo de pobladores conformado por 983 almas, distribuidas así: blancos (549), indios (93), mestizos (103), negros (13), mulatos (63), zambos (44) y esclavos (114).¹² Posteriormente, vemos que la población de Los Teques, se incrementó paulatinamente a finales del siglo XVIII, en tal sentido tenemos las siguientes cifras: 1543 habitantes en 1782, 1920 en 1784, 1524 en 1787, 1893 en 1790, 2162 en 1792 y 2208 en 1794.¹³ Advertimos, que la disminución que se observa en el año 1787, se debió probablemente a las incidencias de algunas epidemias u otros trastornos naturales.

Más adelante, durante las primeras décadas del siglo XIX, apreciamos que Los Teques, no es ajeno a los múltiples problemas que afectaron a toda Venezuela durante el período de la independencia o emancipación nacional “...La economía de la región sufrió mucho. Las Haciendas y labranzas se arruinaron, y otra vez hubo que comenzar de nuevo”.¹⁴ Además, el 6 de julio de 1814, Los Teques, fue

10 Leal, Ildefonso “Los Teques: una modesta aldea de nueve faroles (1853)” En: *Boletín de la Academia Nacional de la Historia*. Caracas, Tomo LXXXVI, N° 341, Enero – Febrero de 2003. p. 13

11 Adrián Serrada, Luis A. y otros. *Ob. Cit.* p. 15

12 Leal, Ildefonso. *Ob. Cit.* p. 13

13 Adrián Serrada, Luis A. y otros. *Ob. Cit.* p. 15.

14 Castillo Lara, Lucas G. *Una tierra llamada Guaicaipuro*. p. 57.

atacado y saqueado por las tropas de José Tomás Boves, las cuales mataron a muchos de sus habitantes y hurtaron varios bienes pertenecientes a la Iglesia de San Felipe Neri.¹⁵ Asimismo, no debemos olvidar, que un año antes, es decir en 1813, el sacerdote de Los Teques, Miguel Santana, dió protección "...a un grupo de patriotas, que el día 6 de agosto se reúnen con el Libertador Simón Bolívar en San Pedro".¹⁶ Por último, encontramos que en el pueblo antes citado, nacieron dos próceres de nuestra independencia: el Alférez Francisco Lugo y el Teniente Juan Rafael Reverón Crespo, éste último participó en la Campaña del Sur y el Libertador Bolívar, le otorgó en 1828 su ascenso a Teniente del Ejército, aunque anteriormente había sido un simple soldado.¹⁷

En 1822, acontece un primer intento por crear el cantón de Los Teques, el cual duró solamente un año, ya que los vecinos del pueblo de San Pedro, lo protestaron, pues, consideraban que dicho cantón le quitaría su autonomía y afectaba "...sus intereses particulares [y] la tranquilidad pública...".¹⁸ Además, encontramos un Oficio del Intendente del Departamento de Venezuela al Juez Político de Caracas, en el cual "...Le avisa haber enviado el decreto que tuvo a bien expedir disolviendo el cantón de Los Teques. Caracas, 25 de abril de 1823...".¹⁹ Otra fecha de gran importancia para la historia de Los Teques, fue la del 17 de marzo de 1853, ya que ese día se emitió un Decreto Oficial por medio del cual se erigió el Cantón Guaicaipuro en la Provincia de Caracas, el cual tuvo como capital el pueblo de Los Teques y permitió la instalación del primer Concejo Municipal de dicha localidad, institución que entre sus primeras tareas, aspiraba "...dotar a Los Teques con un espacioso mercado público, con asistencia médica, con buenos caminos vecinales, con un nuevo cementerio, con ejidos, con centros de enseñanza y que se honrara la figura del cacique Guaicaipuro, colocando su retrato en el Salón de Sesiones de la Cámara Municipal...".²⁰

Los Teques como capital del cantón Guaicaipuro, no fue ajeno a los múltiples conflictos bélicos y a las montoneras, que se expandieron por las diferentes regiones y localidades de la Venezuela del siglo XIX, un ejemplo de ello, tenemos en el caso del Coronel Avelino Pinto, quien se alzó contra el gobierno del General

15 Ramos Guédez, José Marcial. *Historia del Estado Miranda*. p. 73 y Adrián Serrada, Luis A. y otros. *Ob. Cit.* p. 16.

16 Adrián Serrada, Luis A. y otros. *Ob. Cit.* p. 16.

17 Ramos Guédez, José Marcial. *Ob. Cit.* p. 71.

18 "159 [Representación] de los vecinos del pueblo de San Pedro al mismo..." En: *Archivo Nacional Gran Colombia. Intendencia del Departamento de Venezuela*, Tomo I, Índices 1821 – 1823. *Archivo General de la Nación*. Caracas.

19 138. *Oficio del Intendente al Juez Político de Caracas...* En: *Archivo Nacional Gran Colombia. Intendencia del Departamento de Venezuela*. Tomo I, Indices 1821–1823. *Archivo General de la Nación*. Caracas.

20 Leal, Ildefonso. *Ob.Cit.* p. 14.

José Tadeo Monagas en el año de 1858 y convirtió a Los Teques en Plaza Fuerte (concentración de fuerzas militares), para actuar contra la llamada dictadura de los monagas.²¹ E igualmente, no podemos omitir que el 24 de marzo de 1854, fue promulgada la Ley de Abolición de la Esclavitud en Venezuela, y de acuerdo al censo que se hizo inmediatamente, observamos que en el cantón Guaicaipuro vivían 100 esclavos y 82 manumisos.²²

Hacia finales del siglo XIX, encontramos un interesante testimonio suministrado por Telasco MacPherson, sobre la situación geoeconómica de Los Teques, pues, nos señala que: "...está situado á la orilla del río San Pedro, que después, unificado con el Macarao en las Adjuntas, forman el río Guaire; el terreno en que se levanta es sumamente quebrado, pero su temperamento es delicioso y las vistas que ofrece, bellas; desde ella se descubren las cadenas de montañas que en diferentes ramificaciones van formando multitud de pequeños valles cubiertos de rica vegetación, y que ofrecen magníficas perspectivas; su situación astronómica, es a los 10°21' 50" lat.N. 0°8'10" de log.0. del meridiano de Caracas".²³ Además, el autor citado, nos menciona otro aspecto importante para la historia de Los Teques, como lo fue el Ferrocarril de Venezuela, en tal sentido afirma: "...por este pueblo pasa el gran Ferrocarril de Venezuela; allí tiene su cuarta estación, con su edificio nuevo y espacioso, con desvíos, tornavía, depósito de agua que vá del gran túnel de Corozal, que dista 3 kilómetros; depósito para las locomotoras y todos los accesorios que exige un establecimiento de primera clase; distan Los Teques de Caracas por el Ferrocarril 27 kilómetros".²⁴ Esta vía férrea desapareció durante los primeros años de la década de los sesenta del siglo XX y no podemos olvidar que incidió positivamente "...en la vida económica e indudablemente también en lo que hemos llamado el desarrollo urbano del pueblo. Antes bien, la afluencia de temporadistas va a contribuir a la expansión del 'Pueblo' hacia 'el Llano de Miquilén' donde se construyen casas para temperar".²⁵

En las primeras décadas del siglo XX, observamos que Los Teques, fue consolidándose como ciudad por su crecimiento demográfico, económico, urbanístico y educativo cultural, y todo ello, se afianza con mayor fuerza, cuando en el año de 1912, se fundó el Liceo San José, que permitió que a dicha ciudad vinieran a vivir y a estudiar numerosos jóvenes de diferentes estados del país, asimismo, en 1916 (según noticia suministrada por Ildefonso Leal), llegó a

21 Adrián Serrada, Luis A. y otros. Ob. Cit. p. 18.

22 Lombardi, John V. *Decadencia y abolición de la esclavitud en Venezuela 1820-1854*. p. 200.

23 MacPherson, Telasco. *Diccionario del Estado Miranda: histórico, geográfico, estadístico y biográfico*. p. 482.

24 Idem.

25 Bulhosa T., Zoraida. *Los Teques, un desarrollo urbano ...* p. 89.

nuestra urbe, la luz eléctrica y el 13 de febrero de 1927, el General Juan Vicente Gómez, emitió un decreto por el cual, se nombra a Los Teques como capital del Estado Miranda y esta decisión del gobierno gomecista "...se debió a una estrategia del entonces presidente de la República [...] en vista que en esa ciudad se había creado un frente antigomecista y con esto se buscaba debilitarlo, tal como ocurrió".²⁶ También, en la ciudad aludida, existieron varias imprentas y se publicaron algunos periódicos: *El Teléfono* (1886), *El Trabajo* (1908), *Juventud* (1916), *Crisol* (1921), *Arte y vida* (1922), *Gaceta Oficial del Estado Miranda* (1937), *El Escolar* (1938), *Alerta* (1938), *Gaceta Municipal del Distrito Guaicaipuro – Estado Miranda* (1940), y otros.²⁷

Hacia el año de 1926, el Distrito Guaicaipuro poseía 30.442 habitantes (según datos elaborados por el Quinto Censo Nacional) y esa población estaba distribuida entre los municipios: Carrizal, San Antonio, San Diego, Paracotos, Tácata, San Pedro e incluyendo a Los Teques. Asimismo, las actividades agropecuarias, los talleres de artes y oficios, fábricas de bebidas gaseosas, de dulces, molinos de maíz y café, panaderías, zapaterías, latonerías, herrerías, carpinterías, el comercio de víveres al mayor y al menor, etc., y la existencia de algunos servicios (hoteles y pensiones, dentistas, fotógrafos, tintorerías, funerarias, barberías, tiendas, etc); constituían las bases fundamentales de la economía de Los Teques, sin omitir las funciones desempeñadas por los empleados públicos tanto a nivel del poder ejecutivo como del municipal. A su vez, no podemos olvidar que en el año de 1938, el Concejo Municipal del Distrito Guaicaipuro, estableció el día 8 de diciembre de cada año, como el "Día de Guaicaipuro" "...el cual debe inspirarse en la historia del Indio Teque, hasta su muerte heroica y gloriosa".²⁸

A su vez, tenemos que durante varias décadas, Los Teques, se convirtió en un "privilegiado lugar de temperamento", lo cual permitió que constantemente fuera visitado por "...temporadistas de Caracas y otras ciudades en busca de un clima frío y seco, que para principios de siglo se consideraba como muy favorable para la cura de la tuberculosis, construyéndose incluso un hospital, el Padre Machado, especialmente para estos enfermos [...] Por el mismo tiempo se construyó el parque Knoop, llamado también Los Coquitos, que poseía una interesante colección de plantas autóctonas y exóticas, y el cual fue creado por Gustavo Knoop, directivo del Ferrocarril Alemán, quien a lo largo de la vía férrea dejó muchos otros bosques, entre ellos el de El Encanto, a escasos 7 Kms de Los Teques. Fueron esos años de indudable acontecer tranquilo, donde se

26 *Celebrado 74 aniversario de Los Teques como capital* En: *La Región*. Los Teques, 22 de octubre de 2001.

27 Ramos Guédez, José Marcial. *Bibliografía del Estado Miranda*. pp.203 – 220, 257 – 259.

28 Vargas, Francisco Alejandro. *Guaicaipuro. El cacique de Los Teques*. p. 153

conjugaban la belleza del paisaje, la dulzura del clima y la vida apacible de residentes y temporadistas...”.²⁹

En el contexto de lo antes mencionado, observamos que otro factor importante en la evolución histórica de la ciudad de Los Teques, es el relacionado con la educación, y apreciamos que es a partir de la segunda mitad del siglo XIX, cuando fueron fundados varios colegios para niños y niñas, algunos de ellos de carácter privado y otros oficiales. Posteriormente, en el año de 1917, funcionaban en dicha ciudad, los centros educacionales que siguen: “...Liceo San José, Colegio Bolívar, Colegio Mercantil, Escuela Rafael Aveledo; dos (escuelas) mixtas federales, una municipal y una del Estado”.³⁰ Para finales del siglo XX y primeros años del XXI, en la ciudad de Los Teques, existen más de treinta unidades de educación básica, más de veinte liceos y varias instituciones de educación superior, siendo algunas de ellas: el Colegio Universitario “Cecilio Acosta”, el Núcleo de la Universidad Simón Rodríguez, el Núcleo de la Universidad Católica “Andrés Bello”, el Instituto Universitario de Tecnología de Administración Industrial (IUTA), y el Instituto Universitario Tecnológico Rufino Blanco Fombona (IUTRBF); sin omitir la labor científica y tecnológica de PDVSA- INTEVEP y la capacitación en el área militar, seguridad y defensa del ambiente que desempeña la Escuela de Formación de Guardias Nacionales. Además, en dicha ciudad, desde hace varias décadas, existen la Biblioteca Pública “Cecilio Acosta”, el Complejo Cultural “Cecilio Acosta”, el Ateneo de Los Teques, el Museo de Los Teques, varios grupos teatrales, corales, pintores, artesanos, y otros. Asimismo, es sede de la **Biblioteca de Autores y Temas Mirandinos**, la cual desde su fundación ha publicado ochenta y un libros.

Por último, podemos señalar que la ciudad de Los Teques, posee una trayectoria histórica basada en los actos heroicos y los grandes sacrificios que llevaron a cabo los indios Teques y su máxima figura: el cacique Guaicaipuro. Después de más de cuatrocientos años de transculturación y mestizaje biológico, la ciudad antes mencionada, a pesar de ser un importante centro de actividades administrativas, económicas, políticas y socio-educativas, no ha podido superar los múltiples problemas de marginalidad e indigencia que afecta a muchos de sus habitantes, e igualmente, continúa la falta de planificación urbanística, los problemas de inseguridad y otros trastornos de carácter socio-económicos, que sabemos que sus autoridades tanto a nivel municipal como nacional, están solucionando a través de los diferentes programas y misiones, ya conocidos por todos nosotros.

29 Fundación Polar. *Diccionario multimedia de historia de Venezuela*. (CD)

30 Laydera Villalobos, Aníbal. “Curucuteando” En: *Semanario Miranda*. Los Teques, 9 de octubre de 1980. p. 3.

Bibliografía consultada

- Acosta Saignes, Miguel. **Estudios de etnología antigua de Venezuela**. 2ª.ed. Caracas: Universidad Central de Venezuela, Ediciones de la Biblioteca, 1961. 274 p. (Colección Ciencias Sociales, N° 2)
- Acosta Saignes, Miguel y otros. **El Estado Miranda. Su tierra y sus hombres**. Caracas: Ediciones del Banco Miranda, 1959.
- Adrián Serrada, Luis A. y otros. **Cuadernos de historia regional. Los Teques**. Los Teques: Gobierno del Estado Miranda, Dirección de Cultura, [1990]. 48 p.
- Arcila Farías, Eduardo. **El régimen de la encomienda en Venezuela**. 2ª.ed. Caracas: Universidad Central de Venezuela, Facultad de Economía y Ciencias Sociales, Instituto de Investigaciones, 1966. 379 p.
- Bulhosa T., Zoraida. **Los Teques, un desarrollo urbano bajo la influencia de Caracas**. Los Teques: Ediciones de la Alcaldía del Municipio Guacaipuro, 1994.
- Castillo Lara, Lucas G. **Una tierra llamada Guacaipuro**. 2ª.ed. Caracas: Biblioteca de Autores y Temas Mirandinos, 1980. 249 p. (Colección Cecilio Acosta, 1)
- Fundación Polar. **Diccionario multimedia de historia de Venezuela (CD)**.Caracas, 1998.
- Leal, Ildefonso. **Los Teques: el pueblo de los nueve faroles**. Los Teques: Ediciones de la Alcaldía del Municipio Guacaipuro, Oficina del Cronista, 2003. 47 p.
- Lombardi, John V. **Decadencia y abolición de la esclavitud en Venezuela 1820-1854**. Caracas: Universidad Central de Venezuela, Ediciones de la Biblioteca, 1974. 268 p.
- MacPherson, Telasco. **Diccionario del Estado Miranda: histórico, geográfico, estadístico y biográfico**. Los Teques: [Editado por Iniciativa del Dr. Arnaldo Arocha Vargas, Gobernador del Estado Miranda], 1973. 556 p. (Edición facsimilar de la publicada en 1891)
- Magallanes, Manuel Vicente. **En la tierra de sosegadas lomas**. Caracas: Oficina Central de Información, O.C.I., 1974. 48 P.

María, Hermano Nectario. **Historia y conquista de la fundación de Caracas.** Caracas: Concejo Municipal del Distrito Federal, 1979.

Ramos Guédez, José Marcial. **Bibliografía del Estado Miranda.** Caracas: Biblioteca de Autores y Temas Mirandinos, 1981. 286 p. (Colección Cristóbal Rojas, 1).

Ramos Guédez, José Marcial. **Contribución a la historia de las culturas negras en Venezuela colonial.** Caracas: Instituto Municipal de Publicaciones, Alcaldía de Caracas, 2001. 640 p.

Ramos Guédez, José Marcial. **Historia del Estado Miranda.** Caracas: Ediciones de la Presidencia de la República, 1981. 222 p.

Vargas, Francisco Alejandro. **Guaicaipuro el cacique de Los Teques.** Los Teques: IACEM (Instituto Autónomo de Cultura del Estado Miranda), 2001. 164 p. (Colección Francisco de Miranda, N° 1).

Hemerografía

Boletín de la Academia Nacional de la Historia. Caracas, N° 341, 2003.

La Región. Los Teques, 22 de octubre de 2001.

Semanario Miranda. Los Teques, 9 de octubre de 1980.